
! ! ! !昨天下午，在人民大会堂山东
厅，十二届全国人大二次会议上海
代表团全体会议向中外媒体记者开
放。面对记者们环环相扣的提问，上
海市委书记韩正代表、上海市委副
书记、市长杨雄代表一一作答，自贸
试验区建设、互联网发展、国企改革
等成为中外记者们最关注的“上海
城事”。

问“自贸试验区”
一问再问“最热门”
今年是改革年，上海作为全国

改革开放的排头兵和先行者，自贸
试验区的建设一马当先。昨天下午，
在代表团代表审议发言结束后，记
者们马上从后排座位上围拢上前，
站着争相发问。
包括中外多家媒体提问最多的

便是“自贸试验区”。和一般记者发
布会不同，尽管已有多家媒体发问
在前，“后来者”依然“执着”追问，从
不同角度挖掘自贸试验区的最近进
展、如何可复制、可推广等问题。
谈到自贸试验区“当头炮”改革

领域，韩正说，自贸试验区的改革涉
及领域很宽泛，如投资体制改革、金
融体制改革、政府监管体制改革、产
业准入制度改革等，是系统的改革，
要有一些压力测试，意义也在于此。
自贸试验区改革应该是全方位的，
制度创新也是全方位的，“有些制度
要废除、有些制度要改变，这已形成
共识，并不太难，难的是新创立的制
度。废、改、立，核心和难点在立。”

在回答凤凰卫视记者提问，自
贸试验区如何形成可复制、可推广
制度时，韩正说，自贸试验区建设要
按照习近平总书记提出的“大胆闯、
大胆试、自主改，尽快形成一批可复

制、可推广的新制度”的要求，大力推
进。要在进一步开放条件下，推进投
资与贸易便利化，探索与国际通行规
则相衔接的管理制度、运行机制和监
管模式，在全国形成一批可推广可复
制的新制度。他还透露了明确的自贸
试验区“时间表”，“今年四季度当自
贸试验区满周岁的时候，要推出首批
可推广、可复制的制度。”
杨雄答问说，自贸试验区!"#$

年版负面清单按照国民经济小类分
类，相对较长，!%&'版将着重解决清
单变短、特殊监管措施进一步透明
化等问题，进一步加大开放力度。

问“国企改革”
是否欲搬“淡马锡”
新加坡联合早报记者在手提电

脑上早早写好中英文两个版本的问
题，争取到机会后立即发问：上海国
企改革是否要搬新加坡淡马锡经验？
杨雄说，上海国企改革的确学

习借鉴过新加坡淡马锡经验，但不
是唯一借鉴的模式。上海促进国资
国企改革的核心是以国资改革带动
国企改革，提高国有企业活力和国
有经济竞争力，让企业真正成为市
场主体。 !下转 !"版"
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上海城事 中外老记最关心哪桩
上海代表团全体会议昨向媒体开放，韩正杨雄等!欢迎提问"———
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全国人大代表热议
志愿者服务常态化

上海徐汇“企业联盟”
创新公益服务模式
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